



---

## 67<sup>ème</sup> Session, Comité des Utilisations Pacifiques de l'Espace Extra-atmosphérique (CUPEEA)

Point 5 de l'ordre du jour

### **Débat général** General exchange of views

Vienne, le 25 juin 2024

---

Monsieur le Président,

Permettez-moi de vous féliciter de votre élection et de vous assurer du plein soutien de ma délégation dans l'exercice de vos fonctions. Je tiens également à exprimer mon appréciation à la Direction et à toute l'équipe du Bureau des Affaires Spatiales pour la qualité de leur travail.

Le CUPEEA joue un rôle central dans la gouvernance globale des activités spatiales, comme réaffirmé à plusieurs reprises par l'Assemblée générale, par exemple dans les résolutions 73/6 et 76/3.

En tant qu'organe de l'ONU dédié à l'exploration et à l'utilisation de l'espace, il est primordial que le CUPEEA soit en mesure de jouer son rôle, qu'il appréhende les défis émergents et apporte des réponses adéquates. Il nous paraît donc inopportun que l'adoption des rapports du Comité et de ses organes subordonnés soit entravée par des considérations politiques ne relevant pas de la thématique traitée par ces organes. Nous appelons les délégations à faire preuve de la flexibilité et de la bonne volonté requises pour parvenir à des résultats consensuels. Il en va de la crédibilité de ce Comité qui fête cette année ses 65 ans.

---

Monsieur le Président,

Notre objectif est de permettre aux générations actuelles et futures de continuer à utiliser et à explorer l'espace de manière pacifique, sûre et viable sur le long terme. A cet égard, la Suisse est préoccupée par les développements et tests de capacités agressives contre les systèmes spatiaux qui font peser une menace croissante sur les utilisations pacifiques de l'espace. Elle réitère l'importance de traiter ces menaces de façon adéquate et effective dans les organes du désarmement, car la sûreté et la stabilité dans l'espace sont des conditions *sine qua non* d'une utilisation pacifique et viable.

Dans le même temps, ma délégation rappelle l'importance d'éviter de s'engager ici dans des discussions qui relèvent des organes du désarmement à Genève.

Monsieur le Président,

La Suisse participe activement à la préparation du **Sommet de l'Avenir** et à la négociation du Pacte pour l'Avenir. Elle est reconnaissante à l'OOSA et aux Etats-membres, tels que l'Allemagne, l'Autriche et le Portugal, qui ont facilité les échanges et un dialogue multisectoriel sur les enjeux de gouvernance relatifs aux activités spatiales comme identifié dans le rapport « Notre Programme Commun » du Secrétaire général. La Suisse soutient l'inclusion dans le Pacte d'une action dédiée à l'espace qui soit concrète et anticipe les enjeux futurs. À cet égard, elle soutient la Déclaration de Lisbonne sur l'Espace Extra-atmosphérique et coparraine le CRP présenté par le Portugal.

En tant qu'Etat signataire des Accords Artemis, la Suisse salue l'établissement d'une **Équipe d'action** au sein du CUPEEA portant sur les activités relatives à l'exploration et à l'utilisation de la Lune. Nous jugeons cette plateforme nécessaire pour favoriser l'échange et la coordination de manière globale et inclusive sur ces questions, et remercions la Roumanie pour la préparation d'un projet de mandat et méthodes de travail.

En ce qui concerne la **coordination du trafic spatial**, la Suisse soutient l'idée que des échanges plus approfondis sont nécessaires, tant du point de vue technique que juridique. Dans cette perspective, elle appuie la proposition de l'Allemagne, également

soutenue par l'Argentine et le Japon, en vue d'établir un Groupe d'étude sur ce sujet. Nous nous réjouissons de discuter les détails et le mandat d'un tel Groupe.

Concernant l'idée de proclamer l'année 2029 en tant qu'**Année Internationale de la sensibilisation sur les astéroïdes et de la protection planétaire**, la Suisse reconnaît l'opportunité offerte par le passage de l'astéroïde Apophis proche de la Terre en 2029. Il s'agira d'une occasion unique d'attirer l'attention sur les risques existentiels posés par les objets géocroiseurs.

Enfin, la Suisse salue le développement d'un **kit d'outils visant à promouvoir l'équité dans le secteur spatial** et remercie le Canada et l'OOSA.

Monsieur le Président,

La Suisse réitère sa condamnation de l'agression militaire de la Russie contre l'Ukraine. Il s'agit d'une grave violation du droit international.

Je vous remercie.